

berlangsungnya proses tata nilai yang tersendiri dalam pesantren lengkap dengan simbol-simbolnya, adanya daya tarik ke luar sehingga memungkinkan masyarakat sekitarnya menganggap pesantren sebagai alternatif ideal bagi sikap hidup masyarakat itu dan berkembangnya suatu proses pengaruh mempengaruhi antara pesantren dan masyarakat di sekitarnya yang akan berkulminasi (titik puncak) pada pembentukan nilai-nilai baru yang secara universal dapat diterima kedua belah pihak.

Demikian halnya pesantren dipandang sebagai sebuah fenomena sosial karena di dalamnya telah terdapat realitas subkultur yang apabila disederhanakan dapat terlihat sebagaimana berikut ini: pandangan hidup dan tata nilai yang diikuti, cara hidup yang dianut dan hierarki kekuasaan intern tersendiri yang ditaati sepenuhnya. Dari uraian tersebut, paling tidak, terdapat dua hal yang menarik untuk di tempatkan dalam kerangka diskursus agama dan perubahan sosial.

Pertama, pesantren adalah sebuah lembaga yang dapat berfungsi sebagai media untuk memunculkan dinamika masyarakat yang ada di sekitarnya. Hal ini terlihat dari aspek-aspek kehidupan subkultur di atas. Hal inilah yang kemudian melandasi pemikiran bahwa harus adanya refungsionalisasi pesantren dari hanya sekadar lembaga pendidikan agama menjadi salah satu pusat penting pembangunan masyarakat secara keseluruhan. Dengan posisi dan kedudukannya yang khas pesantren diharapkan menjadi suatu alternatif model pembangunan pada skala yang lebih besar yang berpusat pada masyarakat itu sendiri, karena pesantren berada di

Salah satu tempat yang banyak diasumsikan berdomisilinya barakah adalah pondok pesantren. Mereka yang 'nyantri' meyakini adanya barakah yang akan diperoleh tatkala ia mentaati semua peraturan yang telah ditetapkan oleh kyai. Maka dari itu, tidak jarang sebagian santri berasumsi barakah akan diperoleh apabila taat dan rela membantu kyai. Ketaatan dan kerelaan ini biasanya mereka ekspresikan dengan kesiapannya bekerja di pondok pesantren.

Namun demikian, yang menjadi problem saat ini sebagian dari mereka berasumsi bahwa barakah hanya akan diperoleh jika bekerja dan bekerja. Ironisnya, sebagian dari mereka lupa dengan kewajibannya yang harus dilakukan. Asumsi ini tentu kurang tepat karena, hakikat dari barakah itu sendiri adalah bertambahnya kebaikan. Sementara jika dengan bekerja malah akan membuat kewajiban-kewajiban yang lain terlantar, maka hal yang demikian bukanlah menambah kebaikan pada hal-hal yang diinginkan oleh pondok pesantren.

Pemahaman yang demikian harus dibuang jauh-jauh agar stabilitas belajar mengajar di pondok pesantren terus berjalan lancar. Setidaknya, bagi santri yang ingin membantu kyai atau bekerja di lingkungan pondok pesantren tahu waktu, dengan tidak meninggalkan hal-hal yang sudah menjadi kewajibannya, seperti masuk madrasah, mengaji, jama'ah, dan lain-lain.

Dalam perputaran roda perjalanannya dari dulu hingga sekarang menjadikan peran masyarakat sebagai sebuah hal yang penting yang tidak bisa ditinggalkan begitu saja. Besarnya sebuah pondok pesantren jelas berhubungan dengan

kepercayaan masyarakat atas pendidikan yang dilaksanakan dalam sebuah lembaga pondok pesantren. Hal itu menyangkut mulai mutu sampai kualitas maupun kuantitas santri yang dicetak dari pondok pesantren tersebut.

Sejauh ini telah berdiri ribuan pondok pesantren di Indonesia dengan berbagai corak dan karakter, mulai dari yang salafi, murni modern, hingga perpaduan antara salafi dan modern. Tentu saja terdapat beragam respon masyarakat atas berdirinya lembaga-lembaga pendidikan tersebut, baik itu respon positif maupun negatif. Masyarakat seolah menjadi tim pengamat bagi lembaga pondok pesantren dalam pandangan warga sekitar adalah hasil dari pendidikan yang telah diajarkan di pondok pesantren.

Berdirinya pondok pesantren tidak mungkin terlaksana dengan baik tanpa keikutsertaan masyarakat. Sebut saja beberapa tokoh yang dianggap berwenang seperti tokoh agama maupun tokoh masyarakat yang pada fungsinya mewakili penduduk disuatu daerah. Keberadaan mereka dalam lembaga pondok pesantren sedikit banyaknya mempengaruhi orang-orang di sekitar pondok pesantren terhadap paradigma pendidikan ini. Hal ini juga yang kemudian memunculkan kepercayaan masyarakat selaku orang tua untuk menitipkan anak-anak mereka agar dididik di lembaga pondok pesantren.

Ada banyak hal yang bisa dilakukan di pondok pesantren dalam pembentukan karakter suatu lembaga pendidikan yang memasyarakat dan tidak terlihat (terkesan) eksklusif apalagi arogan, yaitu melibatkan masyarakat dalam pengawasan para santri

dan mutu pendidikan di pondok pesantren, terbuka dengan kritik dan saran masyarakat tanpa melupakan pertimbangan dan kematangan dalam menanggapi hal-hal tersebut. Bukan hal yang mudah mendidik dan mengontrol anak-anak dengan berbagai macam karakter yang bervariasi antara satu dengan yang lain sehingga peran masyarakat dalam mengontrol para santri melupakan bentuk kepedulian dan rasa memiliki pondok pesantren yang tertanam pada masyarakat.

Disamping itu untuk mendidik agar santri tidak hanya bertanggung jawab ketika berada di lingkungan pondok pesantren akan tetapi juga merasa bertanggung jawab di masyarakat dalam memberikan contoh perilaku seorang santri yang terdidik secara intelektual dan spiritual.

Beberapa kalangan termasuk santri mengatakan bahwa banyak orang yang berilmu, pintar dan pandai tetapi ilmunya tidak banyak bermanfaat buat orang-orang di sekitarnya. Sebaliknya, banyak orang yang sebenarnya tidak pintar-pintar amat tetapi justru ilmunya bermanfaat banyak baik bagi dirinya sendiri maupun orang lain di sekitarnya. Kata orang tua Jawa jaman dahulu, kalau ingin sukses dalam menuntut ilmu harus berani hidup prihatin, hidup susah, bersakit-sakit terlebih dahulu. Sedangkan di pondok pesantren selain diajarkan untuk belajar yang tekun, juga dianjurkan untuk menjalankan laku tirakat (jalan mendekatkan diri kepada Tuhan)

terpupuk dan mengakar ajaran yang didapat di pesantren serta mengaktualisasikannya dalam bingkai *ta'awanu 'alal birri wat taqwa* (saling tolong-menolong dalam kebaikan dan taqwa).

Pengabdian para santri kepada kyai di sebuah pesantren merupakan wujud pemaknaan terhadap barakah, dimana dengan cara mengabdikan santri akan memperoleh barakah dari kyai, seperti halnya yang dilakukan oleh para santri pondok pesantren Nurul Huda yang terletak di Dusun Suci Desa Jubellor Kecamatan Sugio Kabupaten Lamongan. Banyak sekali perbuatan yang dilakukan oleh seseorang (terutama santri dikalangan pesantren) di pondok pesantren Nurul Huda tersebut yang sepertinya tidak masuk akal, tapi tetap dilakukan dengan tujuan ingin mendapatkan keberkahan dalam ilmu sebagai bekal kehidupannya kelak. Salah satu tempat yang banyak diasumsikan berdomisilinya barakah adalah pondok pesantren. Mereka yang 'nyantri' meyakini adanya barakah yang akan diperoleh tatkala ia mentaati semua peraturan yang telah ditetapkan oleh kyai. Maka dari itu, tidak jarang sebagian santri berasumsi barakah akan diperoleh apabila taat dan rela membantu kyai. Ketaatan dan kerelaan ini biasanya mereka ekspresikan dengan kesiapannya bekerja di pondok pesantren.

Sebagian dari mereka berasumsi bahwa barakah hanya akan diperoleh jika bekerja dan bekerja sehingga mereka lupa dengan kewajibannya yang harus dilakukan, misalnya ketika sedang mengerjakan sesuatu yang berniat membantu kyai dengan cara masak, mengembala kambing, pergi kesawah, dan lain - lain.

ada yang bagian mengurus persawahan, ada yang bertugas memasak, mengurus tambak. Mereka semua melakukan itu dengan ikhlas, tanpa mengharap upah ataupun imbalan, selain itu ada juga perilaku - perilaku yang dilakukan para santri yang merupakan simbol – simbol dari pemaknaan barakah dan sebagai bentuk penghormatan kepada kyai diantaranya misalnya ketika santri sedang mengerjakan sesuatu kemudian kyai sedang berjalan di area pondok pesantren, maka santri menghentikan pekerjaan mereka dan berhenti sejenak, kemudian berdiri menghadap kearah kyai dan menundukkan kepala sampai kyai sudah tidak terlihat, dan ketika para santri sedang menunggu kyai di masjid untuk melakukan sholat berjama'ah kemudian kyai datang, mereka melakukan hal yang sama yaitu berdiri, menghadap kyai, kepala ditundukkan setelah kyai sampai ditempat imaman baru santri menghadap kiblat dan mengangkat kepala mereka, ada juga yang bilang sering minum sisa air bekas cucian tangan kyai.

Dan rata-rata yang melakukan pengabdian itu santri-santri yang sudah tidak sekolah atau hanya sekedar mondok saja. Semua itu dilakukan sebagai bentuk wujud pengabdian kepada kyai tanpa ada unsur keterpaksaan itu juga bukan merupakan kewajiban tetapi pengabdian tersebut dilakukan dengan sukarela, ikhlas dan tanpa pamrih yang mereka harap adalah mendapatkan barakah dari kyai, hal – hal yang semacam itu sudah mendarah daging serta menjadi budaya dan tradisi para santri di dunia pesantren dan itu semua dilakukan para santri di pondok pesantren Nurul Huda Suci.

Dalam aspek-aspek tertentu kajian ini secara teoretis punya keterkaitan dan kesamaan dengan kajian ritual yang dijelaskan oleh peneliti. Akan tetapi kajian ini memiliki aspek yang lebih spesifik yaitu lokasi daerah penelitian Madura. Aspek ini perlu diperhatikan mengingat Madura secara keseluruhan memiliki nuansa yang berbeda dengan Jawa baik dari segi budaya, keberagaman, maupun tradisi yang berkembang terutama dalam Pesantren Jawa.

Peneliti ini fokus pada ritual yang ada di pondok pesantren yang mana ritual ini dibuat oleh kyai kemudian dianjurkan bahkan kepada santrinya. Artinya dari pelaksanaan ritual ini para santri dianjurkan untuk melakukan hal yang sama seperti apa yang dilakukan oleh pendiri pondok pesantren Raudlah Najiyah, karena dengan adanya tindakan tersebut akan membawa nilai keberuntungan bagi santri maka menjadi sebuah kewajiban bagi santri yang mengharapkan unsur mitosnya. Pelaksanaan juga merupakan bentuk penghormatan kepada kyai.

Perbedaan antara kedua judul penelitian ini adalah kalau penelitian sebelumnya ritual atau tindakan-tindakan yang dilakukan santri sebagai bentuk penghormatan kepada kyai adalah dengan cara harus mengikuti apapun yang telah dilakukan oleh kyai tersebut, jadi bisa dibilang dilakukan secara turun temurun dari kyai kepada santri dan dari pernyataan di atas ada unsur otoritas dari kyai. Sedangkan penelitian ini ritual atau pengabdian dilakukan atas kehendak santri sendiri tanpa ada unsur keterpaksaan.

Dan dari hasil penelitian ini ada beberapa hal yang ditemukan oleh peneliti bahwa : 1) di pesantren Raudlah Najiyah terdapat tiga ritual keislaman yang di nilai

mengandung unsur bernilai positif, bentuk ritual itu adalah mengaji di makam para kyai, konsisten hadir pada waktu shalat berjamaah bersama kyai dan taat serta patuh terhadap peraturan pesantren baik tertulis maupun tidak tertulis. Ketiga perilaku keagamaan itu sebagai ritual pesantren Raudlah Najiyah yang mengandung unsur mistik. 2) dalam hal ini, tentunya tidak lepas dari proses pelaksanaan ritual-ritual yang ada, seperti mengaji di makam disertai membaca surat al-qur'an dan do'a-do'a pendek kepada yang sudah meninggal. Aktifitas ini dilaksanakan pada hari jum'at pagi yang dipimpin oleh kyai. Sedangkan proses hadiran sholat berjamaah hanya dengan satu syarat yang harus dipenuhi yaitu harus konsisten tanpa putus berjamaah bersama kyai.

Proses ketaatan kepada peraturan Pesantren hanya ditandai dengan melaksanakan semua yang sudah menjadi kewajiban dari Pesantren yang sudah ditentukan oleh kyai dan penelitian terdahulu ini menggunakan teori konstruksi sosial sedangkan dalam penelitian ini dijelaskan bahwa segala bentuk tindakan yang dilakukan santri ini dilakukan atas dasar keinginan, kepercayaan, dan keyakinan para santri sendiri tanpa harus diminta untuk mengikuti apa saja yang dilakukan oleh kyai, hal itu santri lakukan sebagai bentuk bentuk pengabdian kepada kyai dan teori yang digunakan dalam penelitian ini adalah interaksionisme simbolik.

Persamaan dari penelitian terdahulu yang relevan dengan skripsi yang akan peneliti buat terkait judul pemaknaan barakah dalam pengabdian santri di pondok pesantren Nurul Huda Dusun Suci Desa Jubellor Kecamatan Sugio Kabupaten Lamongan adalah sama-sama melakukan suatu tindakan – tindakan sebagai bentuk

c. Skripsi oleh Umul Mukaromah *Makna simbol komunikasi dalam ritual bari'an di desa kedungringin kertosono nganjuk*. 2013 ilmu komunikasi fakultas dakwah. Sehubungan dengan hal ini, penulis dalam judul ini menggunakan ritual bari'an sebagai komunikasi simbolik dan membatasi sejumlah konsep yang diajukan dalam penelitian ini, bari'an sendiri disini memiliki makna bebas.

Secara umum ritual bari'an ini adalah satu jenis ritual yang sudah umum dilakukan di daerah Jawa Timur setiap tahunnya untuk mendo'akan desa atau selamatan desa. Dalam acara ini kegiatan yang dilakukan adalah khataman Al-qur'an dan ditutup dengan do'a dan acara selanjutnya melakukan penyembelihan kambing kemudian dimasak dan dibagikan kepada warga kemudian dimakan bersama. Diadakannya acara seperti ini tidak lain bertujuan untuk ngalap barakah supaya terhindar dari marabahaya. Dalam penelitian ini penulis menggunakan metode kualitatif deskriptif dengan teori budaya organisasi Clifford, Pascanowsky, dan O'donnel.

Letak perbedaannya disini adalah teori yang digunakan dan bentuk kegiatannya, penelitian terdahulu kegiatan yang dilakukan lebih kepada unsur keagamaan dan berbentuk seperti tasyakuran yang dilakukan bersama-sama atau banyak orang seperti khataman Al-qur'an ditutup dengan do'a dan dilanjutkan dengan menyembelih kambing. Sedangkan penelitian ini kegiatan dilakukan hanya beberapa orang atau santri yang berupa pengabdian.

atau setara dibanding penjelasan Allah dan Rasulnya berikan melewati Al-qur'an dan Al-hadits. Akibatnya syirik merajalela disebabkan pemikiran mereka membolehkan memohon barakah dari sebuah telur yang dipecahkan dalam hajatan pernikahan, kembang tujuh rupa pemberi manfa'at yang dikalungkan di leher pengantin pria, dan lain sebagainya. Atau justru akibatnya membuat orang mengecilkan makna barakah, penyebabnya hanyalah karena yang mereka ketahui barakah adalah satu porsi makanan yang lengkap dengan nasi dan lauk pauknya yang disebut "*berkatan*".

Dalam bahasa Arab barakah bermakna tetapnya sesuatu, dan bisa juga mempunyai makna bertambah atau berkembangnya sesuatu. Maka mendo'akan seseorang agar mendapatkan barakah. Sementara usaha mendapatkan barakah (ngalap barakah) dikatakan at-tabarruk.²⁰

Adapun makna barakah secara istilah (dalam Al-qur'an dan Al-hadits) adalah langgengnya kebaikan, atau kadang pula barakah bermakna bertambahnya kebaikan dan suatu saat bisa bermakna kedua-duanya. Sebagaimana do'a keberkahan kepada Nabi Saw yang sering kita baca saat tasyahud mengandung makna seperti yang tersebut diatas.

Ibnul Qayyim rahimallahu berkata: "maksud dari ucapan do'a" Keberkahan kepada Muhammad karena Engkau telah memberi keberkahan kepada keluarga Ibrahim". Do'a keberkahan ini mengandung arti pemberian kebaikan karena apa yang

²⁰ Mu'jam Maqoyisil Lughoh, Ibnu Faris, 1/227-228 dan 1/230. Dinukil dari At-tabaruk, Dr. Nashir bin Abdurrahman bin Muhammad Al Judai, Maktabah Ar-Rusyid Riyadh, 141 1H, 25-26

Pondok pesantren adalah suatu bentuk lingkungan masyarakat yang unik dan memiliki tata nilai kehidupan positif.

Pesantren merupakan suatu lembaga pendidikan Islam yang melembaga di Indonesia, dimana kyai dan santri hidup bersama dalam suatu asrama yang memiliki bilik-bilik kamar sebagai ciri-ciri esensialnya dengan berdasarkan nilai-nilai agama Islam. Pondok pesantren mempunyai lima elemen dasar yaitu pondok, mesjid, pengajaran kitab-kitab klasik Islam, santri dan kyai.

Kelima elemen di atas merupakan elemen dasar yang dimiliki sebuah pesantren. Pesantren dikatakan lengkap apabila telah memiliki kelima elemen di atas dan masing-masing mempunyai fungsi tersendiri dalam pembinaan santri melalui kegiatan-kegiatan yang diselenggarakan baik dalam bidang fisik maupun mental santri di pondok pesantren.

Pondok pesantren melaksanakan pendidikan keagamaan yang bersumber dari karya-karya Islam klasik. Pondok pesantren sebagai pusat pedalaman ilmu-ilmu agama Islam (*tafaqquh fi al-din*). Pondok pesantren masih tetap diakui oleh masyarakat karena beranggapan bahwa pendidikan keperibadian pesantren lebih unggul dibandingkan pendidikan sekolah atau madrasah. Pesantren adalah lembaga pendidikan Islam yang didirikan untuk memahami, menghayati dan mengamalkan ajaran Islam dengan menekankan pentingnya moral Islam sebagai pedoman hidup bermasyarakat sehari-hari. Istilah pesantren telah akrab pemakaiannya di kalangan masyarakat untuk membedakan antara pendidikan Islam dan pendidikan umum.

- a) Pondok pesantren tipe A, yaitu pondok pesantren di mana para santri belajar dan bertempat tinggal di asrama lingkungan pondok pesantren dengan pengajarannya yang berlangsung secara tradisional (wetonan atau sorogan).
- b) Pondok pesantren tipe B, yaitu pondok pesantren yang menyelenggarakan pengajaran secara klasikal (madrasy) dan pengajaran oleh kyai bersifat aplikasi dan diberikan pada waktu-waktu tertentu. Para santri tinggal di asrama lingkungan pondok pesantren.
- c) Pondok pesantren tipe C, yaitu pondok pesantren yang hanya merupakan asrama, sedangkan para santrinya belajar di luar (madrasah atau sekolah umum) dan kyai hanya merupakan pengawas dan pembina mental para santri tersebut.
- d) Pondok pesantren tipe D, yaitu pondok pesantren yang menyelenggarakan sistem pondok pesantren dan sekaligus sistem sekolah dan madrasah.²⁸

Bentuk pondok pesantren seperti yang diungkapkan di atas merupakan upaya pemerintah dalam memberikan batasan atau pemahaman yang lebih mengarah kepada bentuk pondok pesantren. Walaupun demikian, sesungguhnya perkembangan pondok pesantren tidak terbatas pada empat bentuk tadi, namun dapat lebih beragam banyaknya.

Dari berbagai tingkatan konsistensi dengan sistem lama dan keterpengaruhan oleh sistem modern, secara garis besar pondok pesantren dapat dikategorikan ke dalam tiga bentuk, yaitu :

²⁸ Departemen Agama RI Direktorat Jenderal Kelembagaan Agama Islam, Direktorat Pendidikan Keagamaan dan Pondok Pesantren Proyek Peningkatan Pendidikan Luar Sekolah pada Pondok Pesantren, *Pola Pengembangan Pondok Pesantren*, (Jakarta : 2003), 24-25.

1. Pesantren salaf adalah lembaga pesantren yang mempertahankan pengajaran kitab-kitab Islam klasik (salaf) sebagai inti pendidikan. Sedangkan sistem madrasah ditetapkan hanya untuk memudahkan sistem sorongan yang dipakai dalam lembaga-lembaga pengajian bentuk lama, tanpa mengenalkan pengajaran pengetahuan umum.
2. Pesantren khalaf adalah lembaga pesantren yang memasukkan pelajaran umum dalam kurikulum madrasah yang dikembangkan, atau pesantren yang menyelenggarakan tipe-tipe sekolah umum seperti SMP, SMA, dan bahkan perguruan tinggi dalam lingkungannya.³⁰

Untuk melihat pergeseran bentuk pondok pesantren pada zaman dahulu hingga sekarang, dapat diklasifikasikan dari tiga tipologi pondok pesantren yang pernah berkembang, yaitu :

- a) Pondok pesantren adalah lembaga pendidikan dan pengajaran agama Islam, yang pada umumnya pendidikan dan pengajaran tersebut diberikan dengan cara non klasikal (sistem bandungan dan sorongan), dimana seorang kyai mengajar santri-santri berdasarkan kitab-kitab yang ditulis dalam bahasa Arab oleh ulama-ulama besar sejak abad pertengahan, sedangkan para santri biasanya tinggal dalam pondok atau asrama dalam pesantren tersebut.

³⁰ Wahjoetomo, *Perguruan Tinggi Pesantren Pendidikan Alternatif Masa Depan*, (Jakarta: Gema Insani Press, 1997), 83-87.

untuk mengumpulkan semua data yang berkaitan dengan keadaan di pondok pesantren, dan juga untuk membuktikan kebenaran dari suatu fenomena yang ada di lapangan serta kegiatan yang berlangsung di pondok pesantren Nurul Huda.

Jadi disini dalam memperoleh data peneliti langsung terjun kelapangan dengan cara mengikuti dan mengetahui kegiatan atau bentuk pengabdian yang dilakukan oleh para santri pondok pesantren Nurul Huda, seperti melihat santri memasak di dapur, mengurus ternak dikandang, mengurus sawah disawah dan yang terakhir mengola ikan di empang. Dalam memperoleh data bisa langsung melakukan observasi sesaat atau bisa dilakukan dengan berulang-ulang bisa juga dengan menginap di pondok tersebut.

2. Metode interview (wawancara)

Interview dikenal juga dengan istilah wawancara, yaitu suatu proses tanya jawab lisan, dimana ada dua orang atau lebih berhadapan secara fisik, yang satu dapat melihat muka yang lain dan mendengar sendiri dari suaranya. Interview sering juga disebut dengan wawancara atau kuesioner lisan, yaitu sebuah dialog yang dilakukan oleh pewawancara (*interviewer*) untuk memperoleh informasi dari terwawancara. Disini peneliti melakukan interview atau wawancara dengan kyai atau pengasuh pondok pesantren Nurul Huda, dan para pengurus kemudian beberapa santri untuk dimintai jawaban dari pertanyaan – pertanyaan yang diajukan oleh peneliti terkait dengan pondok pesantren Nurul Huda.

Metode ini digunakan untuk memperoleh data obyektif yang diperlukan peneliti dalam menjelaskan kondisi riil di lapangan secara umum, dan sekaligus untuk

